

# 初夏の空で笑う女

小川未明

青空文庫



あるところに、踊ることの好きな娘がありました。家のうちにいてはもとよりのこと、外へ出ても、草の葉が風に吹かれて動くのを見ては、自分もそれと調子を合わせて、手でや足を動かしたり、体をしなやかに曲げるのでした。

また、日の輝く下の花園で、花びらがなよなよとそよ風にひらめくのを見ると、たまらなくなつて、彼女は、いつしょになつてダンスをしたのであります。

両親は、自分の娘をもてあましてしまいました。母親は、ダンスなどというものは、きらいでありましたから、

「もう、これほどまでいつて、それでも聞かないで、踊りたいなら、おまえは家にいないほうがいいから、かつてにゆきたいところへいつて、踊りたいだけ、踊つたらいい。」と、

母親はいました。

母親は、娘に裁縫を教えたり、また行儀を習わしたりしたいと思つたからです。

けれど娘は、それよりか、自分かつてに踊りたかったのであります。

「お母さん、私は、もつと旅へいつて、踊りのけいこをいたします。そして、それで身を

たてたいと思ひますから、どうぞ、お暇をください。」と頼みました。

両親は、いつか、娘が自身で気がつくときがあるであろうと思つて、涙ながらに、それを許しました。

娘は、あるときは、雲の流れる方へ向かつて歩いていきました。また、あるときは、水の流れる方へ向かつて、旅を続けました。そして、白壁や、赤い煉瓦などの見える、気持ちのいい町へ着きました。

彼女は、町の中を歩いていますと、小さな劇場のようなところがあつて、そこに美しい花の飾りがしてあり、旗などが立ててありました。そして、看板に、「どなたでも、踊りたいと思う人は、踊りなさい。歌いたいと思われる人は、歌いなさい。そのかわり、上手でなければ、人々が笑います。」と、書いてありました。

彼女は、この劇場の前に立つて考えました。

「踊りたいには、踊りたいが、上手に踊れるだろうか？」

わかれやしないだろうか？」

しかし、彼女は、べつに頼つていくところのきまつた身でもありませんから、上手、下手はそのときの運命と思つて、とにかく出て踊ることにしました。

彼女は、みんなの前で踊りました。

「草の葉の踊り」

「赤い花のダンス」

こうした、二つの踊りは、みんなに不思議な感じを与えました。みんなは、喜びました。  
拍手しました。彼女は、あたかも、なよなよと草の葉が風にもまれるように、柔らかに体を波打たせて踊りました。また、真紅に咲き乱れた花が、風に吹かれて、いまにも散りそうなようすを、手を振り、足を動かし、体をひねつて、してみせたのであります。

「なんというおもしろい踊りだろう……。」と、みんなは口々にいいはやしました。

ここに、金持ちのお嬢さまがありました。お父さんや、お母さんは、たくさんのお金を残して、この世の中から去られたので、お嬢さまはりっぱな、大きな家になに不自由なく、ひとりで暮らしていました。

このお嬢さまが、ちょうど劇場にきて、娘の踊りを見ていましたが、踊りばかりでなく、この娘がたいそう気にいられました。

「おまえさんは、わたしの家へきませんか。」と、お嬢さまは、踊りが終えると、娘にあつて話をされました。娘はお嬢さまに向かつて、  
「私は、ただ踊りたいのです。私を自由に踊らせてくださいります。」といいました

た。

「わたしは、おまえさんから、その踊りを習いたいのですから、そんな、気兼ねはすこしもいりません。」と、お嬢さまは答こたえられました。

娘むすめは、その日ひから、お嬢じょうさまの家いえへ住すむことになりました。  
お嬢じょうさまの家いえは、りっぱなうちお家いえでした。そして、青あおい着物きものをきた、もう一人美しい娘むすめがいました。その娘むすめは、いい声こゑで一日いちにち唄うたを歌うたつていていました。

「この娘むすめさんは、おまえさんと異ちがつて歌うたうことが好きなんです。それで、こうして、好きな唄うたをうたつていていますよ。おまえさんは、今日からかつてに、この家うちで踊りなさるがいい。」と、お嬢じょうさまは、いわれました。

娘むすめは、自由じゆうなどころだとおもいました。そして、はじめて、長い間ながの望みがかなつたように思いました。いい声こゑで、歌うたつていた少女しょうじょは、ぶどうのような、うるんだ目めでじつと、新しく、ここへきた娘むすめを見ながら、

「あなたは、草の葉くさや、赤あかい花はなから、踊おどりを教おそわつたとお姉ねえさまから聞ききましたが、私は、また唄うたを小鳥ことりから、あのみみずから……風かぜから、いろいろなものから習ならいましたの。私は青あおい着物きものを着きて、こうして歌うたつていると、ちょうど自分が小鳥のような気がして、それは、

うれしいんですよ……。」

青い着物の少女が、お嬢さまを姉さんといいますので、彼女もまた、お嬢さまのこと姉さんということにしました。

この唄を歌うことの好きな少女は、やはり自分の家にいる時分、朝晩、歌つていましたので、唄をきらいな、気むずかしいお父さんは、娘をしかつて、どこへでもいつてしまえといいました。それで少女は、泣く泣く家を出て、やはり、この町にやつきました。そして、劇場の前を通りますと、

「歌いたいものは、だれでも、はいって遠慮なくうたいなさい。まずければ、人に笑われます。」と、このときも、看板に書いてありました。

少女は、こずえに止まつて、小鳥が自由にさえどるときの姿を思い出しました。また、夏の晩方、眼そうに、唄を歌つているみみずの節を思い出しました。それが、みんなの喝采を博しました。このときも、お嬢さまは、ここにきていて、この少女の唄を聞かれました。そして、少女をお家へつれて帰られたのでした。

「花の踊りには、赤い着物を着るといい。」と、お嬢さまはいつて、この踊りの好きな娘には、美しい花弁のような着物を、造つてくださいました。

その日から、家のなかで、青い着物の少女はうたい、赤い着物の娘は、花弁の風に吹かれ狂うごとく踊るのでありました。

ある日のことです。りつぱな、お嬢さまの馬車が門の前に止ると、お嬢さまは、黒髪を両方のふくよかな肩に乱した、半裸体の若い女をつれて、お家の中へはいました。

青い着物の少女も、赤い着物の娘も、この怪しげな女を見て、目を円くしてびっくりしていました。

「この人は、魔術使いなのよ。今日から、この家で、いつしょに暮らすことになつたの」と、お嬢さまは、驚いて二人に向かつていわれました。

黒目勝ちな、唇の赤い、眉の濃い、髪の長い女は、黙つて、二人に向かつて頭を下げるまでした。魔術使いの女は、おしなのでした。

「おまえさんには、黒い着物がよく似合うようだ。」といつて、お嬢さまは、魔術使いの女には、黒い着物をさせました。

その女は、なんでも、魔術をインド人から教わつたということです。人間をはとにしたり、からすにしたり、また、はとを皿にしたり、りんごにしたりする不思議な術を知

つていました。今まで、いい声で歌つていた青い着物の娘が、魔術にかかつてからすになつたり、今まで赤い着物をきて踊つていた娘が、たちまちの間にはとになるかと思ふと、美しい華やかな着物をきて、笑つて、それをばごらんになつていたお嬢さまでが、どこへか姿が消えてしまつたり、最後に、魔術使い自身も、白い煙をたててなくなつてしまつたりするかと思うと、目の前へ一本の草が芽を出し、それがすぐ大きくなつて花が咲き、その中から人間が生まれる——それが、お嬢さまであつたり、また、はとが、生まれかわつて箱の中から出るときは、いつのまにか、赤い着物をきた娘になつたりするような、それは不思議なことばかりであります。

「もつとおもしろいなにか芸をする娘さんたちが、集まつてこないものかね。」と、お嬢さまは、その後も劇場へいつてみられたけれど、それから出た女は、平凡なものばかりでした。

「お姉さま、きっと旅に出たらおもしろいことがあると思います。」と、青い着物をきた少ねえ女がいました。

「わたしも、そんなことを思つていたのよ。もうこの町の生活にも飽きましたから、四人にんが旅たびへ出て、ゆくさきざきの劇場げきじょうで、私たちの芸げいをしてみせたら、かえつておもし

ろいかもしれない。」と、お嬢さまはいわれました。

そこで、四人にんは、旅たびへ出たのであります。そして、ゆくさきざきでいろいろの芸げいをしてみました。四人の年にん若い女おんなたちは、いずれも美しい顔かおで、見る人々ひとびとをうつとりとさせました。中なかでも男おとこたちは、かつて、こんなに美しい女おんなを見たことがないといって、感歎かんたんしました。そして、まれには、結婚けつこんを申し込んでくるものもありましたけれど、四人にんは、けつして、それらの人ひとたちには、取り合あいませんでした。魔術まじゆつ使いの女おんなはおしではありましたがけれど、顔かおのどこかに、いちばん多く人ひと魅みする力をもつていました。

夏なつのはじめになると、北国ほっこくの海うみは青あおあお々として冴さえていました。彼女かれじょらは、この海か岸いがんの小さな町まちにはいってきて、そこの劇場げきじょうで踊おどつたり、歌うたつたり、また魔術まじゆつを使つかつたりしてみせました。まだまつたく開けていない土地とちの人ひとびと々だけに、どんなに驚おどろいためつきをして、この美しい女おんなたちをながめたでありますよう。

「真まっ赤赤な着物きものをきて、花はなのように踊おどる。」といつて、喜よろこびました。

「あの黒くろい着物きものをきた女おんなは、なんというすうごいほど美しい女おんなだろう。そして、魔術まじゆつを使つかう。」といつて、驚おどろいてうわさをしました。

また、町まちの男おとこも、女おんなも、美しいお嬢じょうさまについて、また、風かぜのある緑みどりの林はやしを思おもわせる

ような、唄を上手に歌う少女について、いろいろの評判をしました。そのうちに、彼女らは、この小さな北国の中にも別れを告げて、遠い西の国を指して、旅立たなければならぬ日がきました。

彼女らの、この町を去つてしまふということは、楽しみと色彩に乏しいこのあたりの人々に、なんとなくさびしいことに感じられたのであります。そこで、いよいよその日がくると、若者たちは、外に出て彼女らの立つのを見送つていました。四人の美しい女たちは、赤い馬車に乘りました。赤い馬車は、青い海を左手にながめながら、海岸を走つていったのであります。

初夏の光に照らされて、その赤い馬車は、いつそう鮮やかに、色が冴えて見られました。そして、青い海の色と反映して、美しかつたのでした。馬車は走つて、走つていきました。海岸の道は、しだいにけわしくなりました。

一方は山で、切り落としたようになつて、一方は深い深い崖であります。その崖の下には、大きな波が打ち寄せていました。

赤い馬車は、どう誤ったものか、勢いよく走つてゆくと、その崖からまつさかさまに海の中へと四人の女たちを乗せたまま落ちてしまいました。そして、今まで、赤く火の燃も

えついたように、走つていった馬車の影は、もはや、どこにも見えませんでした。太陽たいやうは、そのことを知つてか、もしくは知らずにか、すこしの変わりもなく、白い道を照らし、青い海の面を照らしていました。

たまたま、馬車が崖から落ちたのを見ていたものがあつて、大騒ぎになりました。人々はそこへいつてみました。けれど、馬も、人も、また赤い箱も、なにひとつ名残をとどめていないので、みんなはそのことをはなはだ不思議に思いました。

「魔術使いの乗つている馬車だから、どんな魔術を使つて、姿を消したのかもしれない。」といつたものもありました。

その後、この話は、この海岸の不思議な話となりました。

暗い晩に、北国の海を航海する船が、たまたまこのあたりを通りますと、どこからともなく、若い女の歌う声が、聞こえてくることがあるといいました。また、ある漁船は、夜、雨の降る中をさびしくこいでいると、あちらから一そうの小舟がやつてきて、音もなくすれちがう。その舟の中には、赤い着物をきた女がただ一人すわって、泣いているのを見たというのもありました。

毎年、初夏のころのことあります。この海岸に、蜃氣楼が浮かびます。赤い

着物をきた女が踊り、青い着物をきた女や、黒いからすの影などが、空に見えるかと思うと、しばらくして、消えてしまい、晴れわたつた、輝かしい太陽の下で、顔も形も見えないで、女の笑う声がきこえる……。こんな神秘的な現象をこの海岸の人々は、今まで幾たびも見たり、聞いたりしたということあります。



## 青空文庫情報

底本：「定本小川未明童話全集 5」講談社

1977（昭和52）年3月10日第1刷

底本の親本：「未明童話集1」丸善

1927（昭和2）年1月5日発行

初出：「童話」

1925（大正14）年5月

※表題は底本では、「初夏《はつなつ》の空《そら》で笑《わら》う女《おんな》」とな  
っています。

※初出時の表題は「初夏の空で笑ふ女」です。

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：へくしん

2019年6月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 初夏の空で笑う女

## 小川未明

2020年 7月18日 初版

### 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>